

Assemblée générale EUROPAFORM71 – 09 mars 2024

Exercice 2023

RAPPORT MORAL présenté par le Président, Salvatore MARTEDDU

Excusé(e)s :

Madame Marie Guite DUFAY, Présidente région BFC

Madame Francine CHOPARD, conseillère régionale BFC

Messieurs Benjamin DIRX (député 1^{ère} circonscription), M Jérôme DURAIN (Sénateur)

Emmanuel PISSELOUP (directeur Centre Saint Exupéry – Pôle enfance 71)

Présent(e)s

Mesdames Claude CANNET (VP département 71) ; Florence BATTARD (Présidente Aile Sud Bourgogne) ; Mme Catherine TAGLIONE (Responsable relations internationales IRTESS Bourgogne)

Messieurs Jean Patrick COURTOIS (VP Département et Président de MBA) ; Bertrand VEAU (conseiller régional BFC) ; Gilles DESCHAMPS (Président MFSL)

En 2023, je vous ai soumis une ligne directrice pour notre association.

Nous avons acté la poursuite d'une société inclusive par la contribution européenne ce qui supposait

- d'intensifier la recherche,
- d'encourager et favoriser la participation des partenaires,
- d'assurer le transfert, l'échange et l'appropriation des connaissances.

Afin de :

- consolider et favoriser la création de nouveaux partenariats locaux et internationaux et
- évaluer par des indicateurs les retombées.

Le rapport d'activité et les perspectives pour 2024 illustreront, je l'espère, la déclinaison en actions de cette ligne directrice.

En complément de celle-ci, je vous propose, après approbation des membres du bureau, que je remercie vivement de la renforcer en nous projetant sur un avenir à 3 ans.

Ainsi, il me revient de vous présenter quatre points de force pour pérenniser notre projet commun afin de créer un centre de ressources de la mobilité européenne en Saône-et-Loire et en Bourgogne Franche Comté en faveur des PAMO et des jeunes.

Ces points de force seraient les suivants :

- Inscrire résolument notre contribution et participation européenne dans les politiques territoriales de l'action sociale.
- Accompagner le volet formation des acteurs de l'action sanitaire, social et médico-sociale.
- Favoriser la mobilité européenne des Publics ayant le moins d'opportunité (PAMO).
- Inciter les jeunes de 18 à 30 ans à s'engager dans le cadre du corps européen de solidarité EX - programme SVE.

1 - Afin d'inscrire résolument notre contribution et participation européenne dans les politiques territoriales, il paraît intéressant de proposer au département de l'intégrer dans son schéma unique des solidarités. La diversité des dispositifs européens en faveur de l'inclusion des PAMO serait après découverte, analyse, échange et transfert source d'enrichissement pour son programme « solidarité 71 ». Nous proposons d'associer à cette démarche l'ensemble des acteurs locaux œuvrant pour ces publics.

2 - Accompagner le volet formation des acteurs de l'action sanitaire, sociale et médico-sociale. Le partenariat avec l'IRTESS Bourgogne et l'appui de la région aura pour volonté de proposer aux étudiants en formation initiale et continue d'intégrer la dimension européenne dans les dispositifs d'inclusion par l'intermédiaire, par exemple, des mobilités de courte durée. Nous demanderons une accréditation spécifique ERASMUS+ après notre première expérimentation prévue en décembre 2024.

3 de nos partenaires (Portugal, Espagne et Turquie), impliqués fortement dans les dispositifs d'inclusion, ont répondu présents à la sollicitation d'EUROPAFORM71.

Nous ambitionnons d'élargir l'accréditation non seulement aux cadres intermédiaires mais également aux autres professionnels. A court terme, ce volet formation sera étendu aux personnels en poste. Nous pourrons également envisager d'élargir cette découverte aux élus.

3 - Favoriser la mobilité européenne des PAMO. Nous sommes totalement convaincus, pour l'avoir déjà expérimenté dans un autre cadre, que cette mobilité est de nature à remobiliser et à donner du sens aux publics les plus vulnérables. Les partenariats européens construits depuis maintenant 3 ans portent leurs fruits et bénéficient à certains PAMO, en particulier aux jeunes relevant de la protection de l'enfance. Lors de notre prochain partenariat stratégique coordonné

par EUROPAFORM71, il sera demandé aux 10 partenaires européens d'être force de proposition de mobilité pour les PAMO et ce dans 4 champs d'intervention : jeunes en situation de handicap et jeunes relevant de la protection de l'enfance, adultes en situation de handicap y compris ceux qui sont travailleurs handicapés, personnes vieillissantes et personnes relevant de la grande exclusion sociale. De notre côté, nous solliciterons les différents opérateurs du département pour être structures d'accueil et d'envoi.

Nous aurons à cœur de favoriser et d'accompagner l'autodétermination des usagers.

4 - Inciter les jeunes à s'inscrire dans le « corps européen de solidarité (ex - service volontaire européen) », qui a pour vocation de leur proposer de bâtir une société plus inclusive en venant en aide aux plus vulnérables et en relevant des défis sociétaux. Il s'agit d'une réelle opportunité pour découvrir la richesse du secteur sanitaire, social et médico-social et qui sait aborder de façon plus sereine les emplois proposés.

Les projets CES sont co-financés par la Commission Européenne. La durée d'un projet CES est entre 6 et 12 mois. Le programme CES est accessible uniquement aux jeunes entre 18 et 30 ans. Nous nous appuierons sur le savoir-faire de notre partenaire italien spécialisés dans ce programme.

Ce programme est ambitieux, je le reconnaiss, et nécessite de s'inscrire dans une synergie avec les différents décideurs et acteurs du département et de la région. La présence de certains d'entre eux aujourd'hui témoigne à minima de l'intérêt qu'ils témoignent à notre démarche qui fournit plus que jamais une dimension originale à l'Europe pour tous et en particulier pour les plus vulnérables.

RAPPORT d'ACTIVITE – ASSEMBLEE GENERALE EUROPAFORM 71

Présenté par le Président, Salvatore MARTEDDU

L'année 2023 aura été une année charnière de l'existence d'EUROPAFORM71 avec la fin du partenariat simplifié « *inclusion sociale, scolaire et professionnelle des jeunes européens relevant de la protection de l'enfance* ».

Regroupant 6 pays européens (France, Italie, Espagne, Portugal, Roumanie et Turquie), il a démarré en mars 2022, avec un *premier séminaire généraliste* à Mâcon. Il s'est poursuivi en juin par un *second séminaire portant sur les MNA* à Palerme. Le séminaire de Ponte de Lima au Portugal aura été l'occasion de mieux saisir *les enjeux de la territorialisation* dans les

politiques sociales. Et enfin, Comănești en Roumanie a accueilli en mars 2023 le 4ème séminaire s'attachant à mieux comprendre un public spécifique : « les enfants des rues ».

Ce partenariat simplifié d'une grande qualité selon les partenaires aura réuni plus de 300 participants. A l'issue du dernier séminaire, sur proposition d'EUROPAFORM 71, il a été décidé de poursuivre la coopération et la collaboration en l'élargissant à l'ensemble des PAMO (Personnes ayant le moins d'opportunités).

L'année 2023 a permis la première rencontre de jeunes PAMO relevant de la protection de l'enfance. 27 jeunes franco portugais se sont retrouvés à Viana do Castelo grâce à la complicité de notre partenaire portugais PREVIFORM. 2 structures françaises de Saône-et-Loire, « la Roche Fleurie » et le centre Saint Exupéry -Pôle enfance 71 », dirigées par M. Didier BERNARD également membre d'EUROPAFORM71et M. Emmanuel PISSELOUP, et la structure Casa Dos Rapazes se sont fortement impliquées aux côtés d'EUROPAFORM71 pour que cette première rencontre centrée sur les « Circuits courts bio, restauration et gestion des déchets » soient synonymes de pleine réussite.

A l'invitation de MGEN 71 dont je suis le président et du Lycée HAIGNERE de Blanzy, représenté ici par son proviseur et membre de notre association Pierre DESOUTTER, EUROPAFORM71 a participé à la semaine nationale de l'ESS. Plus de 80 jeunes lycéens et collégiens ont découvert la richesse et la diversité de l'ESS et en fin d'après-midi, ce sont les enseignants et les parents qui ont assisté à la présentation de l'histoire de l'ESS par votre serviteur et à celle des 7 structures ayant répondu présent à l'invitation.

Ces trois actions ont fait l'objet de compte-rendus sur le site d'EUROPAFORM71, mis à jour régulièrement par le Vice-Président délégué et Webmaster, Andy Schaller, que je remercie chaleureusement.

Je vais le compléter ce rapport d'activité, en vous indiquant sommairement les 4 actions qui se tiendront, nous l'espérons en 2024, si les financements ERASMUS sont accordés.

Nous poursuivrons **l'échange de jeunes Franco-Portugais en Saône-et-Loire sur la thématique « Culture et synergie avec le développement durable en Bourgogne du Sud »** du 6 au 11 juin prochain. Hébergés au Centre EDEN de Cuisery, mis à disposition gracieusement par le département de Saône-et-Loire, dont je remercie les deux VP ici présents, nos 30 jeunes partiront à la découverte culturelle de notre département et s'attacheront à découvrir en quoi ces différents sites participent au développement durable... Un journal numérique rendra compte chaque jour des avancées du programme qui reste encore à affiner avec les jeunes.

Au début de mon propos liminaire du rapport moral, j'indiquais que nous allions poursuivre la réflexion sur l'inclusion des PAMO. C'est chose faite avec le dépôt d'un projet dit de partenariat stratégique avec 10 pays européens : France, Italie, Espagne, Irlande, Macédoine du Nord, Bulgarie, Grèce, Portugal, Roumanie et la Turquie. Ce programme, validé en 2023 par l'agence ERASMUS, a été mis sous réserve de financements complémentaires qui n'ont pas été obtenus. Nous avons donc enrichi ce programme avec, pour objectif, de croiser les attentes des universitaires, des décideurs, des opérateurs et des usagers sur les dispositifs d'inclusion en faveur des PAMO avec 4 séminaires prévus à Mâcon, à Ponte de Lima, à Palerme et à Istanbul. EUROPAPFORM71 a constitué en France un comité de pilotage scientifique dont la présidence est assurée par le Pr Charles GARDOU et coordonné par mes soins. Ce comité de pilotage comprend une professeure de l'université Lumière Lyon 2, une de Rome 4, un professeur de l'UQAM ; le DG de la MFSL ; l'IEN-ASH conseiller du recteur, le DG de l'IRTESS, le directeur de la MECS de la Roche Fleurie, le proviseur du Lycée Haigneré.

Le troisième programme, qui aura lieu en décembre 2024, s'adresse à des cadres intermédiaires en formation CAFERUIS à l'IRTESS Bourgogne et à l'IRTS Besançon et a pour objectif de découvrir et d'analyser les dispositifs d'inclusion en vigueur à Braga (Portugal), Madrid et Istanbul, en coopération avec nos partenaires européens et sur des publics cibles différents : Braga (Personnes en situation de handicap), Madrid (Grande exclusion sociale) et Istanbul (Personnes âgées). 3 visites préparatoires avec Dominique Decolin et moi-même sont prévues. Le 4ème programme est à l'initiative de notre partenaire turc et réunira à Istanbul, du 18 au 25 mai prochain, 24 jeunes adultes de 18 à 30 ans sur la thématique « Conduites addictives aux écrans et sport comme palliatif ». Les jeunes adultes représentent la Suède, l'Italie, la Turquie et la France. Nous travaillons actuellement avec l'IRTESS Bourgogne à préparer une équipe en formation initiale, composée de 2 moniteurs éducateurs, de 2 éducateurs spécialisés et de 2 assistantes sociales.

Enfin, j'ai été sollicité, et j'ai demandé que mon intervention se fasse en ma qualité de Président d'EUROPAPFORM71, pour une conférence le jeudi 21 novembre à destination des professionnels et des élus dans le cadre de la **1ère biennale de l'inclusion 0-17 ans de l'Ain** du 18 au 23 novembre co-organisée par :

- Pomme de Reinette, pôle ressource handicap petite enfance porté par Entraide Union en partenariat avec APF.
 - Loisirs pour tous, pôle ressource enfance adolescence porté par les PEP01 et les Francas.
- Cette biennale est soutenue par le conseil départemental et la CAF.

Avant de clore ce rapport moral et d'activité que je soumettrai à vos voix, je citerai le Pr Charles GARDOU, Président d'honneur d'EUROPAFORM71, qui ne peut pas être présent parmi nous aujourd'hui et qui m'a proposé de lire son propos suivant en guise d'encouragement et de félicitations. Il m'a chargé de transmettre son message de soutien à tous les participants au CA et l'AG.

Il s'agit d'une citation du poète belge, Norge, pseudonyme de Georges Megin, né le 2 juin 1898 à Molenbeek-Saint-Jean et mort le 25 octobre 1990 à Mougins :

« Je bouche mes oreilles, c'est afin d'ignorer qu'on ne me répond pas. Je me bande les yeux, c'est afin d'espérer que la lumière est là. Je garde les mains jointes, est-ce pour croire encore qu'elles ne soient pas vides quand je les ouvrirai ?».

Elle figure dans Les hauts cris. Poèmes inédits, 1989-90.